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市交警支队介绍，电动摩托车和
电动自行车有着严格的界定。2013
年9月始，市城区已限制摩托车、电动
摩托车驶入。目前，市城区内只允许
电动自行车行驶。

据了解，相比1999年颁布后执行
至今的老国标，新标准全面提升了电
动自行车的安全性能，并对车速限值、
整车质量、脚踏骑行能力等主要技术
指标做了较大调整，增加了防篡改、防
火性能、阻燃性能、充电器保护等技术
指标。根据新国标，电动车即符合车
速小于或等于每小时25公里、整车质
量小于或等于55公斤，且必须有骑行
功能的脚踏，如果缺少以上任意一条
的话，都将被视为不合格的电动车。

早在 2014 年 7 月 1 日始，为规范
城区电动自行车管理，城区三个交警

大队就开展了为市城区户籍所在地居
民免费办理电动自行车号牌工作，对
电动自行车进行登记管理。但由于利
益驱使，电动自行车上牌登记管理工
作，均由电动自行车销售商全权办理，
他们利用符合国标电动自行车办理牌
照，再用于其他超标电动自行车销售
使用，造成不少市民利益受损，严重扰
乱电动自行车管理秩序。后经市公安
局治安部门查实，依法行政拘留了一
批电动自行车经销商。随后，城区各
大队于 2015 年年初全面停止电动自
行车的号牌办理。

面对电动自行车的管理难题，市
交警支队在承办和答复提案时坦承，
目前在电动自行车的管理上确实存在
问题。比如说，国标滞后。现有的电
动自行车认定标准滞后，相关技术参

数、考核数值难以满足市场发展需
要。利益驱动。部分厂家、商家为追
求利益最大化，以市场为导向，大力
开发、生产、销售超标电动自行车，
作为末端管理的公安交警部门直接
面对各种矛盾、纠纷的集中爆发，日
常管理难以见效。自 2013 年 9 月
始，我市中心城区开始实行“限摩限
电”工作，部分市民借助既环保又实
惠的电动自行车出行，从而倒逼了
电动自行车生产和销售行业的发
展。末端管理的难度增加，公安交
警部门日常交通秩序管理和维护本
是一项巨大工程，人、车（机动车、非
机动车）、路矛盾突出，路面管理压
力大。针对市民的“为什么国家准
生产、准销售，就是不准使用”质疑，
交管部门做了解释工作。同时认
为，规范管理超标电动自行车，应出
台相应的车辆登记、年检、报废等系
列配套措施。

●加强规范管理 确保行驶安全

去年 7 月开始，针对市城区摩托
车、电动摩托车闯禁、飙车，电动自行
车违法载人、非法出租、逆行、非法加
装晴雨伞，不遵守交通信号通行等有
死灰复燃的态势，市交警支队在城区
开展了为期三个月的道路交通秩序集
中整治行动。行动中，重点针对超标
电动自行车、摩托车闯禁、摩托车飙车、
电动自行车违法载人、非法出租、不按
规定车道行驶、不按照信号灯规定通行
（闯红灯）、逆向行驶、违法安装晴雨伞
等严重交通违法行为。通过整治，一定
程度上遏制了“限摩限电”区域内摩托
车、电动车摩托车闯禁行为，电动自行
车交通违法行为明显减少，涉及电动自
行车道路交通事故大幅度降低。

今年 6 月到今年底，市消防安全

委员会也在全市组织开展为期6个月
的电动自行车消防安全综合治理。专
项治理期间，执法部门全面排查电动自
行车产品质量、维修改装和使用管理等
方面存在的问题。严厉打击违法生产、
销售假冒伪劣、不合格电动车及配件行
为，大力规范维修改装、回收行为。力争
通过建立全链条、全覆盖的“闭环式”监
管机制，推动实现电动自行车使用管理
明显规范、电动自行车事故的明显减少。

一些市民和政协委员也注意到电
动自行车管理难这一情况，纷纷提出
建议，为治理这一难题献计献策。

王海波认为，治理电动车，应该
从源头抓起，生产、销售电动车必须
符合国家标准，否则一律禁止进入市
场。实行车牌登记管理就是规范电

动自行车上路的一个有效管理方
式。对于电动自行车，则需办理驾
照、给车上牌。同时，他还建议公安
交管部门建立电动车管理系统，实名
制购车，通过上牌办证对电动自行车
进行规范化管理。

市政协委员何颜斌说，电动车超
速、与机动车抢道、闯红灯、逆行等违
规现象突出，撞人、剐蹭等事故也屡见
不鲜，应该引起相关部门注意，加大治
理力度，建议有关部门牵头进行综合治
理，形成对电动自行车销售、使用和管
理等各个环节的管理，做好政策真空期
及新国标过渡期的综合管理，为将来电
动车规范有序发展夯实基础。

何颜斌还建议，我市应该进一步
改善城区的公交运营体系，让公共交
通服务更加便捷舒适，进一步增强公
交吸引力，从而减少市民对超标电动
自行车的需求。

●破解难题需从源头抓起

“逆行、闯红灯、抢道，几乎是家常便饭！”说
起电动车，邵阳学院附属二医院王海波给出了这
样的印象。很多市民对电动车驾驶员的这种“任
性”违规现象印象深刻。特别是一些电动车在红
旗路、城北路、东风路等单行区域肆意逆行，甚至
有直闯红灯行为，不仅是对本人极不负责，也给
其他人的安全造成了严重威胁。王海波认为，不
管是电动摩托车还是电动自行车，都要严格遵守
交通规则。

市政协委员欧阳恩球在调研中发现，当前
电动摩托车管理存在多项无序状况，他认为，需
进一步加强规范。因此，在年初召开的市政协
十二届二次会议期间，欧阳恩球向大会提交了

《关于进一步规范我市电动摩托车管理的建议》
的提案。在提案中，他列举了电动车管理方面
存在的主要问题，包括不挂牌，不登记备案，防
护设施不全，容易被盗，事故逃逸增加案件的侦
破难度等。欧阳恩球认为，车主未购买保险，一
旦发生重大交通事故，事故的损害赔偿将成为
一个难题。欧阳恩球同时指出，大部分车实际
可行驶的最高速度大大超出国家规定的非机动
车车速，且购车后车主非法改装问题严重（加装
遮阳伞等），驾驶人因无需考取驾驶资格，大多
没有接受过正规的交通法律法规及安全教育培
训，看不懂或无视交通标志、标线，交通安全意
识非常薄弱，且呈现“老龄、低龄化”趋势，经常
图一时之便，出现肆意逆行、急停猛拐、闯红灯、
乱变道、擅闯禁行区域，并与机动车争抢道、与
自行车争道、与人争道，交通安全、险象环生；违规
载人载货等各种交通违法违章陋习，扰乱了正常
交通秩序，降低了道路通行能力，也将他人与自
身置于危险之中。

因此，欧阳恩球建议：实施电动摩托车户籍
化管理，逐车建立车辆档案，对符合“国标”的车
辆核发统一牌照，对超标车辆坚决取缔，同时实
施车辆年检制度和车辆使用定期年限强制性报
废制度。要结合车辆年检，建立车辆使用的违
法违章案件惩处制度和遵章守法者奖励制度
（可免费年检和购买保险实施补贴）。建立电动
摩托车驾驶资格认定制度，根据电动摩托车的
特性，驾驶人必须参加道路安全知识学习考试，
考试合格取得电动摩托车驾驶资格后方能上
路，使车辆驾驶人在道路上有交通法律法规的
约束意识。同时，还要加大宣传力度，多途径、
多形式广泛宣传道路交通安全常识，有效提升
市民文明交通素养，使每一个交通参与者既知
法懂法，又能守法，做到交通行为依规合法。

●规范管理势在必行

今年5月，国家市场监督管理总局、国
家标准化管理委员会对外发布新修订的

《电动自行车安全技术规范》。新国标将于
2019年4月15日起正式实施，2018年5月
15日至2019年4月14日为过渡期。

我市在2013年成功禁摩限电后，电动
车作为非常方便的交通工具，成为很多市
民的出行选择。同时，随着快递、外卖业的
快速发展，电动自行车得到了极大增长。
目前，各类超标电动自行车在马路上“横
行”，存在一定安全隐患，成为城市交通治
理的难题。随着新国标的出台，如何规范
管理电动自行车，将考验着城市交通管理
者的智慧。

19年前旧规将废除，新国标明年4月实施
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